

## Place du dispositif patients experts en addictologie lors de l'épidémie de COVID-19 : le lien ville-hôpital

Delphine Moisan<sup>1</sup>, Chanaëlle Obadia<sup>2</sup>, Frédéric Arnaud<sup>3</sup>, Ariane Pommery<sup>3</sup>, Micheline Claudon<sup>4</sup>, Geoffrey Dufayet<sup>2</sup>, Michel Lejoyeux<sup>2</sup>

Reçu le 8 juin 2020  
 Accepté le 3 octobre 2020  
 Disponible sur internet le :  
 8 octobre 2020

1. Hôpital Beaujon, département de psychiatrie & d'addictologie, 92110 Clichy, France
2. Hôpital Bichat-Claude-Bernard, département de psychiatrie & d'addictologie, 75018 Paris, France
3. Association des patients experts en addictologie (APEA), 92600 Asnières-Sur-Seine, France
4. 92400 Courbevoie, France

### Correspondance :

**Delphine Moisan**, Hôpital Beaujon, département de psychiatrie & d'addictologie, 92110 Clichy, France.  
[delphine.moisan@aphp.fr](mailto:delphine.moisan@aphp.fr)

### Place of the "Expert Patients in Addictology" system during the COVID-19 epidemic: The city-hospital link

## Introduction

Les maladies addictives sont, en France comme à l'échelle internationale, un problème de santé publique majeur. Les Patients Experts en Addictologie (PEA) participent à cette prise en charge en offrant un soutien pendant le parcours de soins grâce aux partages d'expériences entre pairs. Les expériences cliniques d'intégration de PEA dans le parcours de soins sont en plein essor [1]. Depuis 2015, le département de Psychiatrie-Addictologie des hôpitaux Bichat et Beaujon a intégré à ses soins l'intervention des PEA auprès des patients et des professionnels de santé [2]. Depuis janvier 2020, la France est touchée par la pandémie du COVID-19. Cette crise a imposé des aménagements de l'offre de soins addictologiques avec un développement accéléré de la télémédecine [3]. La suspension des visites extérieures dans les

services de l'hôpital a eu un impact direct sur l'activité hospitalière des PEA.

Ainsi, les modifications de l'offre de soins addictologiques pendant la crise sanitaire, ont imposé une adaptation de l'intervention des PEA, pour continuer d'accompagner les patients addicts privés de nombreux outils thérapeutiques. La description du dispositif des PEA adapté aux contraintes de la crise sanitaire, pourrait permettre de préciser l'importance de leur place dans le système de soins addictologiques et ainsi étendre ce modèle à d'autres services d'addictologie.

### L'offre de soins addictologiques avant l'épidémie de COVID-19

L'offre de soins addictologiques du département de psychiatrie-addictologie de Bichat-Beaujon est ambulatoire et résidentielle :